

ESPAÑA



3-28

Revista semanal de la Asociación Patriótica Española

FUNDADA BAJO LA PRESIDENCIA Y DIRECCIÓN DEL DR. ANTONIO ATIENZA Y MEDRANO

REDACCION Y ADMINISTRACION: AVENIDA DE MAYO, 891

AÑO V

BUENOS AIRES, 5 DE JULIO DE 1908

NÚM. 240

SUMARIO

I. El presupuesto de cultura de Barcelona, Miguel de Unamuno.—II. Desde Madrid, José Nogales.—III. Sacrificio por sacrificio, Narciso Díaz de Escovar.—IV. El teatro Colón, B. Roig Mallol.—V. Charlas, Eduardo López Bago.—VI. Lúnes clásicos del gobierno, Luis Gabaldón.—VII. José León Paganó.—VIII. Revista comercial, Tomás Mendoza.—IX. Crónica local.—X. Noticias de España.—XI. Teatros.

EL PRESUPUESTO DE CULTURA

EN BARCELONA

Mucho ruido se ha armado últimamente en Barcelona, habiendo repercutido fuera de ella, con eso del llamado presupuesto de cultura y con lo de que el alcalde de la ciudad condal, amparado y acaso promovido por el gobierno que hoy nos rige, haya suspendido una de sus bases, la que se refiere á la enseñanza neutra, es decir no confesional. Y sin embargo el veneno de ese presupuesto está en otra base.

Lo ha mostrado D. Antonio Royo Villanova, uno de los más sólidos y más penetrantes espíritus con que cuenta nuestro profesorado universitario — explica Derecho Internacional en la Universidad de Valladolid, dirigiendo á la vez «El Norte de Castilla»—en una interesantísima conferencia que sobre la cultura catalana acaba de dar en el Ateneo de Madrid.

Estando yo en Barcelona y comentando la escasez y la pobreza de sus escuelas públicas de instrucción primaria—hay muchas menos de las que según ley y población debía sostener y las que hay están malamente instaladas—y comparándolo con lo que ocurre en Bilbao donde las escuelas tienen magníficos edificios y los maestros gozan de pingües sobresueldos, no faltó quien con cándida ignorancia me replicara: es que en su país de usted hay autonomía provincial y un régimen propio. A lo cual tuve que contestarle que la instrucción pública está en mi país organizada lo mismo que en el resto de España, que los maestros de las escuelas públicas vascongadas se nombran, como las de todas las demás del reino, en virtud de concursos ú oposiciones que se hacen en Valladolid, cabeza del distrito universitario á que Vizcaya corresponde. Bilbao gasta dinero en realizar y mejorar las escuelas públicas oficiales sometidas

al régimen general, y que el Estado impone y creó. Porqué no hace lo mismo Barcelona?

Porqué? Porque en ellas se enseña en castellano y con todo eso del presupuesto tan pomposamente llamado de cultura apenas si se busca otra cosa que crear frente á las escuelas públicas, y no junto á ellas, otras escuelas catalanas, cuyos maestros sean forzosamente catalanes y en las que se enseñe en catalán.

No se sabe bien todo el daño que nos ha hecho y sigue haciéndonos en España una rutinaria y mal fundada hostilidad hacia las instituciones del Estado, siendo así que el Estado es aquí no ya la primera y mejor garantía de libertad sino hasta el órgano de ella. Deficiente y todo como es la instrucción pública oficial es la única que merece el nombre de enseñanza. Los institutos privados de ella son peores, por lo general, que los oficiales y van á la rastra de estos. Si se decretara una completa y absoluta libertad de enseñanza, como desean y piden los de la extrema derecha ultramontana, pronto se sentirían sus perniciosos efectos sobre la cultura patria.

Lo sanamente patriótico sería que tanto los municipios y las provincias como los particulares y las asociaciones libres se esforzaran por corroborar y mejorar los centros oficiales de cultura, y eso les permitiría una cierta intervención en ellos. Hace poco le aconsejaba á un municipio que en vez de gastarse unas sumas en crear una problemática escuela elemental de artes y oficios las empleara en mejorar sus escuelas de instrucción primaria, en las que puede llegarse á enseñar rudimentos de oficios y artes.

En algunas ciudades universitarias, en Oviedo y en Granada por lo menos, se han formado asociaciones de «amigos de la Universidad» ó de antiguos alumnos de ella que lejos de procurar se creen otras instituciones ferente á ellas se dedican á fortalecerlas. Y es que nuestros institutos de enseñanza oficial tienen mucha más elasticidad de lo que se cree. Todo depende de la buena voluntad de los amantes de la cultura.

Y porqué no pasa eso en otras partes? En unas por espíritu sectario, pues hay Universidades en que los enemigos de la enseñanza oficial están dentro de ellas y forman parte de su profesorado. Regentan en ellas una cátedra porque así cuentan con un sueldo seguro y el Estado es bueno para vivir de él, pero además por que de tal modo impiden que ocupe un



UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

GREDO.S.USALES

puesto que ellos ocupan algún hereje ó liberal redomado. Pero fuera de su estricta obligación legal no quieren convivencias ni solidaridades con otros profesores de ideas vitandas á las que si pudieran echarían de sus cátedras.

El caso de Barcelona es distinto. Cierto es que en su Universidad abundan los reaccionarios—sobre todo entre los profesores indígenas—pero la cuestión principal hoy es desoastellanizarla y ver de llegar á explicar en catalán una historia, un derecho, una geografía, una filología y hasta una química y una física catalanas. Así saldría ello!

El Sr. Royo Villanova disertó con gran acierto y buena copia de datos sobre la cultura catalana demostrando á muchos y corroborando en todos lo que ya otros sabíamos y es que Cataluña es en España una de las regiones en que más analfabetos hay y una de las más atrasadas en sostener el número de escuelas que le responde. *co responde*

Y no vale alegar lo de la lengua porque en mi país vasco hay también una lengua regional—y mucho más distinta del castellano que en Cataluña—y la hay en Galicia y, sin embargo, no ocurre lo mismo.

Cuando una región en vez de coadyuvar á la acción del Estado se opone á ella y le resiste por recelos ó suspicacias, no tiene luego derecho á quejarse de ese Estado. El litoral cantábrico está lleno de escuelas públicas—públicas; oficiales, cuyos maestros nombra el Estado, hay que repetirlo—cuyos edificios se pagaron con espléndidez por municipios y hasta por particulares, y hasta hay un Instituto de Segunda Enseñanza, el de la Coruña, instalado en casa que pagó un particular. Cuantos de estos ejemplares puede presentar Cataluña?

Y no hay que atribuirlo solo á sordidez de los particulares y los municipios, no. Es en gran parte efecto de la hostilidad y el desafecto á los institutos oficiales, de la sorda protesta contra el Estado en que se les educó.

Todo eso del llamado presupuesto de cultura es una maniobra para arrancar á los niños de escuelas en que se les enseñe en castellano, es una campaña contra la lengua nacional que es á la vez una lengua internacional, una lengua de una veintena de naciones, y la lengua de cultura por excelencia que hay en España, la única lengua de cultura que en vigor tenemos en nuestra patria.

Yo no digo que hoy por hoy deba hacer el Estado español lo que el prusiano está haciendo en Polonia para imponer su lengua, pero tampoco debe permitir que municipios españoles creen escuelas públicas en que no se enseñe español y sólo en él.

La imposición de la lengua española es acaso la mayor obra de cultura en España. A los demás idiomas que aquí se hablan dejarlos que muéran en paz, sin ejercer sobre ellos violencias ni acelerar su natural tisis, pero sin permitir tampoco que se trate de prolongarles la vida de una manera oficial. Ni hay que perder de vista que á ese presupuesto de cultura habrían de contribuir todos los vecinos de Barcelona, catalanes y no catalanes, y como todos ellos son españoles justo sería que su rendimiento se emplease en enseñar en español, pero como no todos ellos son catalanes sería injusto se invirtiera en enseñar en catalán.

Un alemán establecido en Barcelona me decía: cuando vine á España creí me bastaba saber español

y no sabe usted cuanto me molesta el que al entrar en un comercio y pedir en castellano me contesten á mí, que no soy español ni tengo que ver con las rencillas de ustedes, en catalán. Y hube de contestarle: eso ya sabe usted lo que es. Y me replicó sonriendo: sí, entendido!



J. J. Villanova

DESDE MADRID

IMPRESIONES ARTÍSTICAS

Sería injusto no comenzar estas impresiones con el reflejo de la que ha recibido nuestra intelectualidad y nuestro patriotismo al conocer el grande y honrado esfuerzo perpetuado en el número extraordinario de esa querida revista, consagrada á la santa memoria de aquellos nacionales sucesos del 2 de Mayo de 1808.

Plácemes, felicitaciones y aplausos merece la revista; aun más cuando la revista es lengua de una extensa colectividad española que honra á la patria y que es como uno de sus lejanos órganos que nos pone en comunicación espiritual con otras naciones y con otros pueblos.

Aparte de mi felicitación, quiero que ESPAÑA reciba por mi conducto la felicitación entusiasta y nada oficial, de muchos elementos anónimos y familiares, que siguen atentamente la prolongada eficacia del latido pátrio, que llega á las extremidades del mundo con un generoso golpe del viejo é hidalgo corazón.

Reciba ESPAÑA este obscuro y cariñosísimo homenaje de la honrada gente que aun tiene como atributos de su alma esas tres grandes virtudes de Fé, Esperanza y Caridad. Es todo un programa; el mejor programa que podríamos realizar los españoles.

La Sociedad Patriótica es activa, rica y generosa; no estaría demás que repitiese estos nobles ejemplos, siquiera sea por lo que influyen en el concepto pátrio y en las ideas algo descarriadas de la Metrópoli.

Algo fuimos, algo somos y algo seremos... Aun en las supremas decadencias familiares se puede hacer almoneda de bienes muebles, raíces y semovientes: de lo que no se hace almoneda es del espíritu, de la tradición, de la hidalguía, del temperamento, de la dignidad. Las familias, como las razas y los pueblos, pueden reconstituirse, mediante su médula moral, transmitida á las generaciones.

Nútranse los españoles de ahí con todas las savias históricas, y mediante ellos venga á nos el reino de todas las savias mundiales, inquietas y fecundas de la vida moderna. Y cumplamos todos en gracia y en amor el ignorado destino de la raza.

Esa querida ESPAÑA de allende los mares es como el extremo de un nervio que sale de nuestro corazón...

También ha producido excelente efecto el triunfo alcanzado por nuestro ilustre Blay en esa República. A nadie ha podido extrañar, porque no en vano también aquí se acaba de hacer justicia á sus méritos artísticos, otorgándole la más alta y honorable recompensa que para las Artes tenemos.

